

Palabras de la Directora Liliana de Torres-Muga, al clausurar curso sobre Protocolo y Ceremonial

12 de noviembre de 2013

Muy buenas tardes.

Señora Profesora del Curso, querida amiga y colega Rosario Botton de Morales;

Queridos participantes en el Curso sobre Protocolo y Ceremonial, que hoy clausuramos en la Academia Diplomática del Perú, "Javier Pérez de Cuéllar":

Luego de varias semanas de intenso trabajo, ha llegado a su fin el Curso sobre Protocolo y Ceremonial, dictado en esta casa de estudios por la Profesora y destacada funcionaria diplomática, doctora Rosario Botton de Morales.

Y digo de intenso trabajo, ya que, por un lado, las clases se han desarrollado con la fuerza y energía que caracterizan a Rosario; y, por otra parte, por el profundo empeño que todos ustedes han puesto para aprovechar al máximo estas lecciones sobre protocolo, etiqueta, ceremonial.

El mérito es aún mayor, pues, al igual que Rosario, ustedes han venido regular y puntualmente a este salón, luego de haber llevado a cabo duras jornadas de trabajo en sus respectivos centros laborales.

Advierto que ustedes provienen de una amplia gamade actividades. Del Congreso tenemos dos representantes, entre ellos el Licenciado Iván Barrantes, quien hace muchos años desarrolla con suma solvencia tareas de protocolo en ese Poder del Estado. Estoy segura que los aportes de Iván dentro delCurso han sido muy significativos.

Tenemos participantes de las Embajadas de Marruecos y Palestina. De la Presidencia del Consejo de Ministros; del Tribunal Constitucional; de las Fuerzas Armadas y Policiales; de Ministerios, incluyendo Cancillería; de Universidades; del Concytec; Corpac; del Centro Preventivo de Desastres; de la Superintendencia de Valores; de empresas privadas y paraestatales; profesionales independientes. También de la Academia Diplomática.

Me ha sido grato tomar conocimiento de la seriedad con que todos ustedes han seguido este Curso, que por cierto habrá de serles de suma utilidad en sus correspondientes actividades.

Como sabemos, el protocolo, las formalidades, las buenas maneras, el ceremonial, la etiqueta, se hallan presente en todos los ámbitos. No sólo en el

ocupacional, sino también en el personal, en el familiar. Todos vivimos en sociedad. Por lo tanto, debemos observar ciertas normas básicas, que rigen la conducta, los usos y costumbres. Y esto es válido a nivel gubernamental, público, y también a escala privada.

Hay una expresión que resume lo anterior, y dice así: “guardar las formas”, que, aunque se parezca, no es lo mismo que “guardar las apariencias”. “Guardar las formas” quiere decir acatar ciertas reglas en las relaciones humanas, pero con naturalidad, sin disimulo, sin disfraces, ni ocultamiento.

Se han hecho ustedes justos merecedores del Diploma que van a recibir, que patentiza el esfuerzo que han desplegado y los conocimientos que han adquirido, que han acrecentado a lo largo del Curso.

La gran mayoría de ustedes pertenece al género femenino. Veinticinco damas y cinco varones. Proporción de cinco a uno... Los caballeros han logrado sobrevivir...

Tengo el convencimiento que los lazos que todos ustedes, queridas y queridos participantes, han forjado a lo largo de estos talleres interactivos, habrán de continuar en el futuro. No sólo entre ustedes, sino también sus vínculos con Rosario, vuestra muy capacitada maestra y amiga.

Cordiales felicitaciones a la Profesora y a las alumnas y alumnos, por su exitoso desempeño en este Curso, que cumplo con clausurar, con la salvedad que las puertas de la Academia Diplomática seguirán siempre abiertas para todos ustedes.

Muchas gracias y muy buena suerte.